

Dans la prochaine décennie, notre croissance viendra non pas tant des États-Unis que de l'Asie du Sud-Est, à la condition que nous portions attention à cette région.

Nous avons une solide influence politique dans le monde en développement, précisément parce que nous avons démontré qu'une nation démocratique occidentale peut aborder les problèmes concrets du développement d'une façon différente de celle des États-Unis, et même différente de celles de la Grande-Bretagne et de la France.

Notre influence dans les institutions internationales s'explique précisément du fait que le Canada s'efforce de rassembler les parties opposées et de tenter de faire fonctionner le système sur une base collective, comme nous le faisons à l'UNESCO, comme nous le faisons par l'entremise du Commonwealth sur la question de l'Afrique du Sud, comme nous le faisons avec nos missions commerciales spéciales dans les pays en développement, pour tenter d'en arriver à une entente pratique sur la portée des nouvelles NCM, et comme nous le faisons aussi au sein du groupe de Contadora.

En fin de compte, qui a besoin du Canada? Ne négligeons pas la réponse la plus évidente: les Canadiens ont la volonté et le besoin de voir leur pays actif au plan international. Car il nous faut non seulement protéger et promouvoir nos intérêts, mais également affirmer et projeter notre identité collective. Nous sommes ce que nous faisons, non seulement au pays mais aussi à l'étranger, et j'entends m'assurer que la politique étrangère du Canada reflète l'ensemble de ce pays moderne et tourné vers l'extérieur.

La question de savoir qui dans le monde a besoin du Canada est simplement un autre anachronisme. Dans ce monde complexe, il ne suffit pas d'identifier un pays délaissé en quête d'un ami. Nos obligations et nos possibilités sont plus larges. C'est l'ensemble d'un système international assiégé qui a besoin de nous, et nous de lui. Il faudra une inspiration collective éclairée pour maintenir le bon fonctionnement du système. Si les Canadiens ne sont pas qualifiés pour contribuer à accomplir cette tâche, je ne sais vraiment pas qui le serait.